IV SIMPOSIO INTERNACIONAL ASPECTOS LINGÜÍSTICOS DO NOROESTE IBÉRICO 3-4 de outubro de 2024 Facultade de Filoloxía (USC)

LA ARTICULACIÓN HISTÓRICA DEL ESPACIO CENTRAL ASTURIANO A TRAVÉS DE LA TOPONIMIA: UNA MIRADA DESDE UVIÉU

XULIO VIEJO FERNÁNDEZ

Universidá d'Uviéu

Esta comunicación se propone analizar una amplia familia de topónimos aparentemente basados en una raíz hidronímica prerromana *-ab-/*-ub- (Uviéu, Trubia, Pravia, Perlavia, etc.) y su distribución en el espacio central asturiano, en la que puede intuirse un cierto patrón sistemático. Por un lado, en esta zona parecen concentrarse las formas con vocalización velar (*-ub) en contraste con el aparente predominio del tipo -ab en la mitad occidental asturiana, lo que en su caso podría apuntar a un distinto sustrato original. Con todo, lo más interesante de este grupo de topónimos radicaría en su posible sentido referencial, en tanto indicadores de una organización ancestral del espacio, de acuerdo tanto con la ubicación geográfica de los distintos lugares designados con respecto a los ríos del entorno como con la perspectiva cognitiva que presupone la combinación del hidrónimo con distintos afijos derivativos (p.e. *Tr-ubi-a* 'tras el río', pero lógicamente desde el punto de vista de una de las orillas) o su coexistencia y complementariedad con otras formas románicas contiguas.

El análisis combinado de los datos lingüísticos en su entorno geográfico y toponímico más inmediato así como de las fuentes históricas que los documentan abundantemente desde época altomedieval o la rica arqueología tardorromana de la comarca permite proponer algunas hipótesis sobre la organización territorial del centro de Asturias en el período protorromance (demarcaciones, núcleos de población referenciales, vías de comunicación) que pueden dar algunas claves acerca del panorama dialectal conocido modernamente. Específicamente, permitirían ofrecer alguna perspectiva novedosa sobre el surgimiento de la ciudad de Oviedo/Uviéu como capital y foco de influencia lingüística para el conjunto del territorio asturiano, desde el límite mismo de sus dos grandes áreas dialectales, centro-oriental y occidental.